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目前有点冷，“钱景”被看好

泰城多商家热衷地下掘金
本报记者 陈新 见习记者 孙静波

1 月 5 日，在一阵鞭炮
声中，火车站地下广场正式
建成试营业。火车站地下广
场即财源时尚广场，号称占
地面积 1 万多平方米，是财
源大街改造项目的重点工程
之一。火车站地下广场的开
业为泰城地下商圈注入了一
股新的力量。

泰城本来就有地理位置
优越、成规模的地下商场，如
岱庙西邻的双龙超市，市政
广场下面的金座旅游文化广
场等。这些地下超市、地下商
场都处在泰城显要位置，紧
邻景点或政府，但是人气并
不很旺，不如同等区位的地
上商超热闹。

5 日，记者来到泰城双

龙超市、金座旅游文化广场
等地下广场。双休日来双龙
超市的市民依旧很稀少，相
比东岳大街上熙熙攘攘的人
群，显得格外冷清。在这里购
物的大多是附近社区居民，
主要是购买一些日用品和零
食，而衣鞋、文具、家用电器
等柜台前鲜少有人问津。

一超市销售人员告诉记
者，尽管靠近岱庙景点，但超
市一直聚不来人气，外地游
客最多是在超市里买点饮用
水等急需品就走，超市经营
很冷淡。

位于市政广场下面的金
座旅游文化广场人流也不是
很多，不少餐饮、商铺门庭冷
落，门口张贴着转租的告示。

一家泰山奇石商行的老
板朱先生是 2007 年进驻该
地下商场第一批商户，4 年
来他目睹了商场内的业户来
来回回换了好几批。“第一批
招商的业户走了不少，但是
陆陆续续又有进驻的。”朱先
生介绍，这个商场在建成旅
游文化广场之前，曾经启动
过两次，分别是销售服装日
用品和卖汽车，但均以失败
告终。2007 年，运营商丁玮
接手，商场主打旅游文化用
品，市场才慢慢有了点人气，
目前，该地下商场的商铺已
经满员了。“虽然看起来有点
冷清，但情况已经比前几年
好了很多。”朱先生说。

“同等地段的地下商场
在人气上确实竞争不过地
上。”采访中，记者了解到，
地下商场有其自身劣势，主
要表现在门面不明显、物业
复杂、做促销不方便等。

双龙超市陈主任介绍，
双龙超市处在地下，门面不
明显，加上该区域管制很
严，不允许超市安装大型广
告牌和在周围组织营销、促
销活动，所以到现在，顾客
仍以周边居民为主。虽然紧
靠东岳大街、岱庙景点，区
位优势明显，但双龙超市没
有将这些资源合理利用。

“岱庙的游人本身就不多，
更很少有人到地下来。”陈
主任说，“超市周边也没有
大型停车场，外地旅客以及
本地高消费群体也很难被
吸引过来。”

“地下商场在经营上存
在天然的劣势，门面不明
显，知晓度是个大问题。”金
座旅游文化广场运营商丁
玮坦言自己并不看好地下
商超在泰城的发展。丁玮认

为，一般人都喜欢往上走而
不是不往下走，泰安人目前
在心理上还没有完全接受
地下商场。

记者调查了解到，地下
商场自身的劣势影响了人
气，但是地下商场能否盈
利，主要取决于商场内部的
经营管理模式。

作 为 老 牌 的 地 下 超
市，双龙超市开张于上世
纪 9 0 年代。超市办公室陈
主任介绍，双龙超市刚刚
开张之时，在全省范围内
都是先进的典型，经营十
分红火。后来随着时代变
迁，超市不再是什么新鲜
事物，大型资本运作的品
牌商超纷纷进驻泰城，抢
占了泰城零售业市场。双
龙 超 市 作 为 老 的 国 有 企
业，其经营管理模式都落
后了，最终于 2 0 0 1 年破产
改制，成为了集体所有的
股份制企业。但改制没有
给 双 龙 超 市 注 入 新 的 活
力，反而出现了不少债务、
产权方面的纠纷，到现在

都没有办法完全解决。受
内部体制制约，双龙超市
裹足不前，从改制到现在经
营方面一直没有大的突破。

金座旅游文化广场运
营商丁玮介绍，目前市政广
场周边高档社区入驻率不
高，消费群尚未完全形成，
主要可利用的是政府资源，
所以他将地下商场定位于
旅游文化，主要依靠假日经
济，充分发挥地下商场租金
低的优势。

刚开业的银座电器前
身是银海数码广场，当时
的银海数码广场是独立运
营的，经营了 1 年多时间，
以失败告终。银座电器在
开 业 之 前 做 了 充 分 的 调
研，总结了银海数码失败
的原因。“主要是招商能力
不足，加上地下物业条件
复杂，银海数码广场缺乏
大卖场经营经验，商场形
象较差，看起来一个地下
室，商场宣传促销能力不
足。”银座电器泰安店长张
清华介绍。

虽然存在诸多制约因
素，但新开业的银座电器
和财源时尚广场均对自己
未来的发展前景充满了信
心。

银座电器泰安店店长
张清华介绍，总结银海数
码广场失败的教训，他们
已经逐条作出了改进，比
如，加大招商力度，吸引有
实力、有竞争力的品牌入
驻，统一规划、统一制作店
面铺货，改善物业条件，提
升商场档次等。加上该地
下商场面积大，租金低，适
合做家电经营，相对于原
先在银座五楼的卖场，这
个地方显然很有优势。“有
了前车之鉴，加上我们的
品牌影响力，相信我们能

够做得很好。”张清华说。
财源时尚广场后期管

理公司副总经理陈娜表示，
他们的地产公司是专业的
地下广场运作公司，有 1 0

年的地下商场运作经验。已
经运作成功了不少地下商
场项目。“地下商场那些劣
势对于其他运作商可能是
大问题，但这些问题对我们
来说，已经是十年前的老问
题了。”陈娜说，商业的气氛
需要运作和调动，目前，他
们有大约 70 多人的后期运
作团队专门负责商场运作，
做好商场宣传和口碑，将商
场逐步搞火。

山东农业大学经济系教
授岳书铭介绍，地下商场发
展主要有取决于三个因素，

一是城市容量大小，二是经
济发达程度。“城市商业发展
的水平，和整体消费水平是
息息相关的。”岳教授说，第
三就是地下商圈的配套设施
是否完善，比如停车场是否
便利等。

对于泰城地下商圈未来
发展建议，岳书铭认为，在城
市容量有限的情况，商家关
键要找对的营销策略，提高
品牌意识，以及商品的丰富
程度。就泰城来说，岳书铭认
为，新的商家入住还是有优
势的，“可能眼前亏损，但随
着经济的发展，地下商圈会
火起来的。在市场不成熟的
情况下，关键就要看好市场
容量和对时机的把握。”岳书
铭说。

现场：地下商场有些冷清

探因：租金低优势没发挥出来

专家：眼前亏但“钱景”好

随着泰山火车站地下商场开业，银座电器重装，近
期，泰城地下商圈出现大格局变化。13 日，记者对地下
商圈的经营状况进行调查，发现泰城不少占据显要区
位的地下商场人气不旺。但不少商户表示，对于泰城地
下商场未来的发展信心十足。

泰山站地下广场目前还有点冷清。 记者 赵苏炜 摄
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